

INDICADORES DE PRECIOS PARA EL SIGLO XX

En este archivo presentamos la documentación de la información estadística que hemos recolectado de la serie de precios. Las variables que incluimos en el archivo son las que pensamos pueden ser útiles para la investigación.

Índice de precios al mayoreo y consumidor

La formación de una serie homogénea de precios histórica no es posible debido a la integración de diversas canastas y ponderadores de los índices disponibles. Por tanto, la serie de precios que se utiliza es solo una aproximación al nivel de precios y a la inflación en el país en el periodo de 1886 en adelante. Igualmente, hay que apuntar que antes de 1969 el índice utilizado era el de precios al mayoreo en la Ciudad de México, lo que hace la información deficiente para medir la inflación a la que se enfrentó el consumidor en todo el país y es más bien una serie auxiliar para comprender el fenómeno de la inflación. De esta manera, tenemos una serie mixta con precios consumidor y mayoreo.

Consulta:

Periodo 1886-1929. Se toman como superiores las series de precios al consumidor que proponen Gómez-Galvarriato y Mussachio (2000) para el periodo y se ignoran para el mismo las series al mayoreo/consumidor de Bach y Reina (1943) y el Colegio de México (1960).

Periodo 1913-1917. La serie de precios al consumidor se tomó de Martín (2024).

Periodo 1930-1931. En este tramo se toman las estimaciones del índice al mayoreo producidas por Bach y Reina (1943) debido a que son las únicas existentes.

Periodo 1932-2010. A partir de 1932 tomamos las mediciones de precios al mayoreo del Banco de México (Informe Anual, varios años) hasta el año 1969. De 1969 en adelante se consultó el SIE y al INEGI en línea para obtener la serie de precios al consumidor.

Fuentes: Gómez-Galvarriato y Mussachio (2000), Bach y Reina (1943) y Banco de México, Informes Anuales, y SIE e INEGI en línea.

Metodología: De las series que cubren el periodo 1886-2010 se tomaron las tasas de crecimiento (inflación) de las series más recientes para tomar en cuenta actualizaciones. La serie de precios al consumidor (1886-1929 y 1969-2010) y la de mayoreo (1918-1970). Con las series mensuales de 1886-2010 se calculó la serie anual obteniendo el promedio y fin de periodo de cada año. Con las tasas de crecimiento se calculó el índice precios mixto mayoreo-consumidor con base 1950, por ser este año el que utilizamos comúnmente como base en la Base de Datos Histórica.

Bibliografía

Bach, Federico y Margarita Reina (1943), “El nuevo índice de precios al mayoreo en la Ciudad de México de la Secretaría la Economía Nacional”, *El Trimestre Económico*, julio-septiembre, pp. 1-63.

Banco de México (1925-1982), *Informe Anual y Sistema de Información Económica (SIE)* consultado en línea, 2024.

El Colegio de México (1960), *Estadísticas Económicas del Porfiriato, Fuerza de Trabajo y Actividad Económica por Sectores*. El Colegio de México, México.

Gómez-Galvarratio A. y A. Mussachio (2000), “Un nuevo índice de precios para México, 1886-1929”, *El Trimestre Económico*, Enero-Marzo de 2000, Vol. 67, No. 265(1) (Enero-Marzo de 2000), pp. 47-91.

INEGI (2024), consulta en línea.

Martín, S. (2024), “Nota sobre la estimación del Índice de Precios al Consumidor de la Ciudad de México del periodo 1913-1917” (<https://archivohistoriaeconomicamexico.com/>)